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В ИМЕНАХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

•Если образовано от прилагательного с -Н- : 

Багряница (багряный), торфяник (торфяной), масленица 
(масленый), копчености (копченый) и др.

•Если образовано от существительного с основой на -Н-: 
Дружинник (от дружина)

•Если образовано от прилагательного с -НН-: 

Болезненность (от болезненный)



В ОТЫМЕННЫХ (образованных от имени 
существительного)ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

• Если образовано от существительного с помощью суффиксов –ИН-/ -АН-/-ЯН-
Голубиный (от голубь), кожаный (от кожа), дровяной (от дрова)
• ЗАПОМНИТЬ: стеклянный, оловянный, деревянный.
• Если образовано от существительного с помощью –ЕНН-/ -ОНН- : 
Искусственный (от искусство), дискуссионный (от дискуссия) и др.
• ЗАПОМНИТЬ: ветреный
• Если образовано от прилагательных с помощью –ЕНН- (со значением «высокая 
степень признака») : 

Высоченный (от высокий), широченный (от широкий) и т. д.
• Если образовано от существительного с основой на –Н- : 
Истинный (от истина), старинный (от старина).
• Если образовано от существительных на –МЯ при помощи –ЕНН- : 
Временный (от время), пламенный (от пламя) и др. разносклоняемые 
существительные



В ПРИЧАСТИЯХ

• Если образовано от бесприставочного глагола (несовершенного вида) и 
нет суффиксов –ованн-/ -еванн- :

Бешеная собака (от бесить – что делать? Приставки нет), вареный 
картофель (от варить), сушеная ягода (от сушить)

• Если образовано от бесприставочного глагола (несовершенного вида) и 
нет зависимого слова: 

Крашеный (красить) пол, груженая (грузить) баржа
• В кратких прилагательных сохраняется столько Н, сколько было в 
полных !!!
• ЗАПОМНИТЬ: 

приданое, посаженый отец, прощеное воскресение, названый брат.



В ПРИЧАСТИЯХ

•Если есть суффиксы –ованн-/ -еванн-:

Окольцованный, бронированный.

•ЗАПОМНИТЬ: 

•нежданный, негаданный, неслыханный, невиданный, деланный, 

•желанный, нечаянный, священный, жеманный, чванный, 

•чеканный, окаянный, медленный, считанный, недреманное (око) и 
др.



В НАРЕЧИЯХ

•Прилагательное –Н-/-НН- ===>наречие -Н- /-НН-

•Сонный ===> сонно

•Бешеный ===> бешено

Пишем столько -н-, сколько в исходном слове.



Домашнее задание
Упражнение 1. 
• Запишите прилагательные, вставляя -н- или -нн-..
Дисциплинирова…ый, ветре…ый, време…ный, тума…ый, открове…ый, дружелюб…ый, 
мужеств…ый, вниматель…ый, удивле…ый.

Упражнение 2. 
• Образуйте от имен существительных прилагательные, расположите их в алфавитном 
порядке. Поставьте в словах ударения (выбрать 10 слов).

Земля, трава, кость, ремесло, обед, топор, слюда, кожа, полотно, торжество, правительство, 
единство, государство, отечество, огонь, глина, солома, тыква, клюква, береста, вода, жесть, лед, 
лен, песок, дерево, рожь, серебро, шерсть, маневры. 

Упражнение 3
Придумайте связный текст на любую тему, в котором будет максимум слов с –н-/-нн- в 
суффиксах. Внимание! Упражнения 1-2 оцениваются не выше, чем отметкой «3». 
Упражнение «4» (творческая работа) оценивается по качеству работы. 


